

Vorwort zur zweiten Auflage.

Die freundliche Aufnahme, welche ich meinem Lehrbuche bei dessen erstem Ausgange gewünscht, ist ihm vielfach zu Theil geworden. Ich habe nicht nur dankend anzuerkennen, daß ihm durch hohe Ministerialentscheidung der Weg in unsere höheren Lehranstalten geöffnet ist, sondern auch, daß es in mehreren derselben Aufnahme gefunden hat. Auch außerhalb der Schule hat es sich Freunde erworben. Die Wünsche, welche wohlwollende Beurtheiler geäußert haben, sind für diese neue Auflage erwogen und möglichst berücksichtigt worden. Doch schließt auch diesmal das Lehrbuch mit der Regierung König Maximilians I. ab. Die Gründe hiefür habe ich in meinem inzwischen erschienenen Abrisse der bayerischen Geschichte angegeben. Vielleicht daß ich die Geschichte der beiden letzten Regierungen in einer nächsten Auflage, falls dem Buche eine solche vergönnt ist, zusammenfasse, da nun so manches in der Geschichte Deutschlands und Bayerns durch die Ereignisse des letzten Jahres zu einem vorläufigen Abschlusse gelangt ist.

München, den 17. November 1866.

Der Verfasser.